

l'adresse qui lui sera aussi sans doute lue. Sur le champ, il fait mander son secrétaire et, en attendant que de s'aller habiller pour sortir, se met en devoir avec lui de recueillir quelques notes, qui lui puissent être secourables, le cas échéant.

Dans la pièce qui sert de salle d'audience et de cabinet de travail, Monseigneur le gouverneur et monsieur son secrétaire, maintenant attablés, feuillettent les *Relations*.

De temps en temps, le sieur d'Argenson élève la voix pour faire part d'un renseignement utile qu'il vient de trouver, ou bien c'est le secrétaire qui lit un passage jugé opportun. Et chaque fois, monsieur le secrétaire trempe dans un gros encrier de cuivre sa longue plume d'oie blanche, puis écrit...

"Les Jésuites arrivent à Québec, en l'an 1625, ³ avec le sieur de Champlain"...

"Leurs travaux apostoliques chez les Hurons, les Iroquois, les Algonquins et par tout le pays"⁴...

"Commencements du collège de Québec, en l'année 1635"⁵...

"Remerciements aux Pères"...

"Félicitations aux élèves"...

"Notez d'abondance, monsieur le secrétaire, ce que j'ai ouï dire hier, à savoir que le collège actuel a été rebâti, il y a dix ans, soit en 1648, sous la conduite de trois frères de la Compagnie de Jésus, qui avaient noms Le Fauconnier, Liégeois et Cauvet...⁶ Ah! monsieur le secrétaire, ajoutez aussi quelques mots, pour que j'aie garde d'omettre le congé aux écoliers"...

³ Lettre du Père Lallemant à son frère Jérôme, datée de "Kébec, le Hier aout 1626"; ou *Relations des Jésuites de 1626*. Coté, Québec, 1858.

⁴ Les *Relations des Jésuites* généralement.

⁵ *Relations des Jésuites*, de 1635; chap. I, p. 3. *Relations de 1636*, chap. VIII, p. 44.

⁶ *Journal des Jésuites*, avril et octobre 1648, pp. 106 et 117. Ed. Lavardièrre et Casgrain. Valois, Montréal, 1892.